

# LIGUE DE BILLARD DE L'ATLANTIQUE

## TROIS CHAMPIONNATS DE FRANCE EN 9 JOURS

### AU BILLARD-CLUB NANTAIS

**L**E Billard-Club Nantais avait accepté le périlleux honneur d'une organisation difficile : Trois championnats de France, sans aucune interruption, les matches devant se disputer du 1<sup>er</sup> au 9 novembre.

Ce fut à Nantes la Grande Semaine du Billard à l'Académie des Lilas, 6, route de Vannes. Très largement aidés par la presse régionale, les organisateurs virent leurs efforts couronnés de succès et alors qu'on avait craint une certaine fatigue pour les joueurs et les spectateurs, chaque séance fut le théâtre de luttes acharnées pour le plus grand bonheur de l'assistance.

Je crois que l'exemple vaut d'être cité car c'est probablement la première fois qu'un club ose entreprendre telle gageure. Le résultat prouve qu'avec un peu de bonne volonté et le dévouement de tous, rien n'est impossible.

Les résultats techniques vous sont donnés par ailleurs. Il faudrait un « spécialiste » pour vous les commenter. Je me contenterai d'analyser brièvement les deux premières épreuves de ces 9 jours de championnat qui comprenaient le championnat « néo-libre », le championnat « néo-cadre » et le « pentathlon », soit deux disciplines nouvelles et une formule éprouvée et toujours attrayante.

#### Oswald MENCARINI

#### gagne le championnat "Néo-Libre"

Depuis longtemps dans la Partie Libre on cherchait un moyen de freiner l'américaine. Le nouveau tracé des grands coins — triangle sérieusement agrandi — s'est révélé meurtrier. L'objectif était atteint et pour une fois... on l'attendait cette américaine.

Cinq joueurs invités : COTE (Paris), moniteur national; MENCARINI (Perpignan); JOLY (Nantes); LE GARREC (Lorient); PARRE fils (Nantes). Il est dommage, pour un test semblable, que POUPON, un de nos spécialistes les plus représentatifs n'ait pu être présent les deux premiers jours.

Les concurrents un peu dépaysés au début des parties, débutèrent difficilement. Puis COTE, qui se devait de donner l'exemple, nous gratifia d'une jolie série de 336 dans sa partie contre MENCARINI qui, lui-même réalisa 229. Les autres eurent beaucoup de difficultés avec les quatre hypoténuses fatales. Encore deux séries de 189 et 172 de LE GARREC contre COTE et PARRE. C'est à peu près tout. Pour la moyenne générale, COTE prend la tête avec 30.18 par suite d'une mauvaise partie avec PARRE en 21 reprises.

MENCARINI est champion, puisque le moniteur national ne prenait pas part au classement — 15,14 de moyenne générale — C'est un record qui ne tiendra pas longtemps si les MARTY, DUFETELLE et autres POUPON veulent bien s'y attaquer.

Dans cette épreuve qui fut tout de même très vivante grâce à l'esprit de lutte pour le point rouge, retenons la prestation du jeune LE GARREC, graine de champion indiscutable. Il gagne deux matches et s'incline par 11 points devant COTE et par 16 points devant MENCARINI. Nous le suivrons et le reverrons avec plaisir, d'autant que sa tenue, absolument exemplaire, a frappé l'assistance, pas un geste inutile, pas la plus petite récrimination, quel exemple !

#### Jean LAFAILLE

#### champion au Néo-Cadre 47/2

Six joueurs invités : COTE, LAFAILLE (Toulouse), POUPON (Nantes), JOLY (Nantes), MENCARINI et PARRE fils. Certes, COTE ne semblait pas pouvoir être battu, mais qu'allait nous démontrer cette discipline ! Le « néo-cadre » est un casse-pattes. Tout au moins le fut-il pour les concurrents insuffisamment préparés à cette discipline ingrate, très discutée par les uns et défendue par les autres. Le jeu du 1/3 billard est entièrement modifié et les grouffres Nord et Sud sont des embûches qui donnèrent bien du souci. COTE nous fit admirer sa technique, notamment dans sa partie avec MENCARINI et les amateurs comprirent, à cette occasion, les émotions que pouvaient procurer ce nouveau jeu plus difficile apparemment que le 71/2.

Deux séries au-dessus de 100. Celle de POUPON, brillant chevalier de la ligne 137 dans son match avec COTE et celle de JOLY — mais oui — 126 contre MENCARINI. Un match passionnant, celui de LAFAILLE contre COTE. 24 reprises, donc de la lutte, LAFAILLE égalisant avec deux remises sur mouche. Bravo — Il est sacré champion du premier « néo-cadre » puisque COTE (14.70), jouait pour l'honneur.

Dans ce championnat... que de soupirs, de regards désespérés, d'impatience, voire de protestations et de contestations !

Allons, messieurs, admettez une bonne fois que vous êtes sous les ordres d'un arbitre absolument impartial et plein de bonne volonté. Il peut se tromper, mais le règlement veut que vous lui pardonniez. Le Président de la Fédération et le Secrétaire général n'assistaient pas à ces deux premiers championnats. Ils auraient pu remplir leur carnet d'observations précieuses.

En résumé, « néo-libre », « néo-cadre », deux formules de jeu difficiles. La technique ne s'improvise pas,

elle s'étudie et demande du travail et de l'entraînement. Nos spécialistes mettront vite les choses au point s'ils veulent bien s'occuper de la question et nous retrouverons les grosses séries et les grosses moyennes.

J'ajouterai, après avoir décerné des prix Orange et des prix Citron, que tous nos joueurs se sont battus vaillamment avec leurs moyens et leur tempérament. Les jeunes loups ont montré les dents mais n'ont pas dévoré les anciens. Qu'ai-je vu encore :

J'ai vu DUFETELLE jouer dans la joie — COTE dans la peine — LAFAILLE dans l'extase — MENCARINI

dans un calme résigné — COYRET dans l'humour — POUPON dans l'énerverment — LE GARREC dans la sérénité — JOLY dans la satisfaction et PARRE fils dans l'espoir.

Un grand merci au Président PARRE, sur la brèche pendant neuf jours, responsable d'une organisation sans faille et payant de sa personne. Le mot est à peine suffisant... Merci à tous nos arbitres et à nos marqueurs (on en usa beaucoup). Le record de l'arbitrage revient à M. HUMBERT, de Limoges, absolument inlassable et le B.C.N. lui doit beaucoup.

Henri GANNE.

## Roland DUFETELLE enlève le Championnat de France de Pentathlon

C'EST en marche que j'ai pris contact avec le Championnat de France de Pentathlon, apothéose d'une semaine de billard sans précédent à Nantes, et même dans toute la France.

En effet, successivement, il y eut un Championnat de France à la partie néo-libre (c'était une expérience qu'a cru devoir faire la F.F.B., sur l'initiative de M. PARRE, pour rendre plus difficile ce mode de jeu, pour les grands champions exécutant avec une relative facilité les 500 pts sur mouches).

Elle se révéla concluante, car Constant COTE ne put faire mieux que 30,18 de moyenne générale, sa meilleure série 336.

### SECOND CHAMPIONNAT

Quant au néo-cadre, à constater les résultats, il ne semble pas que ce néo changera quelque chose au 47/2 actuel, cela ne sera qu'une question d'adaptation pour les grands champions.

Il me semble inutile de surcharger encore un Calendrier international déjà bien fourni, réservé à une quinzaine de joueurs au maximum!...

Cela dit, venons-en au Championnat de France de Pentathlon, cette épreuve très spectaculaire remporta un vif succès.

Nous avons pu constater que « les petits n'avaient pas peur des grands ».

La meilleure des preuves en est que :

1° COYRET a battu COTE au cadre 47/2.

2° JOLY a battu COYRET au cadre 71/2 en dix reprises (il eût pu finir en huit coups).

3° Que LAFAILLE, au néo-cadre 47/2, a totalisé le même nombre de points de classement (9 à 9) que COTE, battu seulement 14,70 à 13,63 à la moyenne générale.

Puissent-ils continuer à ne pas faire de complexes. Souhaitons que leur exemple soit suivi.

Quelques mots pour dire quel fut le succès sportif, populaire et de propagande de ces neuf journées de billard, dans ce fief que constitue l'Académie de Billard des Lilas à Nantes.

Il faut citer aussi les sympathiques propriétaires de cet établissement, M. et Mme PUYET, hôtes combien accueillants qui savent créer l'ambiance nécessaire à la bonne marche de notre sport.

Citons aussi les dévoués qui, sans compter, donnèrent leur temps et bien souvent leur argent pour aider au succès des nombreuses épreuves qu'organise cette société.

De crainte d'en oublier, je n'en citerai aucun, pas plus que les arbitres et les marqueurs.

Néanmoins, il serait injuste d'oublier celui sans lequel le Billard serait inexistant au sein de la Ligue de l'Atlantique, Maurice PARRE est cet homme, louangé par les uns, critiqué par certains. Il n'a qu'un but dans son amour du billard : œuvrer pour son succès, il fut à la

base de l'organisation du premier Championnat d'Europe professionnel organisé au Billard Palace il y a quelques années ; celui-ci fut suivi du Championnat de France à Douarnenez que notre ami Claude JEANNE mit sur pied et qui recueillit un mémorable succès. Ensuite, un autre Championnat d'Europe à Ostende!...

Ces épreuves firent connaître Jean MARTY, Roland DUFETELLE, Constant COTE, dont le grand public ne soupçonnait pas la valeur.

Il lutta de toute son influence pour faire requalifier amateurs ces trois grands champions (*c'est vite oublié*) et il a transmis à son fils le virus de ce sport.

Il est vrai qu'en Mme PARRE, il a la chance d'avoir une compagne aussi compréhensive : recevant avec le sourire dirigeants et joueurs.

Il est vrai aussi qu'en M. GANNE il a un collaborateur presque aussi « mordu » que lui. Il y a aussi M. AVERTY dont il a fait un Secrétaire de Ligue digne de son prédécesseur.

Je sais qu'en lisant ces lignes, il va me reprocher ces louanges.

Mon cher Maurice, permets-moi de te dire, et tu me croiras, car tu sais que je ne suis pas l'homme de vaines flatteries, mon franc-parler est légendaire, ce que j'ai écrit plus haut, je le pense, car je ne peux estimer et complimenter qui que ce soit, si ce n'est un homme foncièrement droit.

### CLASSEMENT FINAL

NEO LIBRE :	PC	P.R.	Rep.	MG	MP	Sér.
1. MENCARINI	6	1.439	95	15,14	34,28	336
2. LE GARREC	4	1.565	74	21,14	38,10	229
3. JOLY	2	1.330	105	12,66	17,10	120
4. PARRE	0	1.027	96	10,69		96

Premier : COTE (hors concours)

NEO CADRE 47/2 :	PC	P.R.	Rep.	MG	MP	Sér.
1. J. LAFAILLE	9	1.500	110	13,63	17,64	91
2. R. JOLY	6	1.209	120	10,07	17,64	126
3. O. MENCARINI	4	1.113	110	10,11	14,00	78
4. J.-P. POUPON	2	891	113	7,88	13,04	137
5. M. PARRE	0	712	136	5,23		48

Premier : C. COTE (hors concours).

### PENTATHLON :

	Moyenne indexée
1. DUFETELLE	28 6,48
2. COYRET	6 4,07
3. JOLY	6 4,05
Deuxième : COTE (hors concours)	20 6,23

La Fédération a essayé pour la première fois la table française pour calculer l'indexation des moyennes. Celle-ci a donné entière satisfaction. De plus, elle a le mérite de la simplicité, ce qui ne gêne rien!...

Ch. HAUTOT.